
探访

2017年8月10日 本版编辑/ 刘晶 美术编辑/屠铁存省会关注26

目前，石家庄市已安装30处抓拍设备专门针对斑马线前车不让人行为抓拍，截

至7月31日，首批15处抓拍设备已抓拍到机动车不礼让斑马线行为36227次。近

日，记者从石家庄市交管局了解到，第二批15处抓拍设备将于8月10日启用，后续

还将有30处抓拍设备“上岗”。记者就此进行探访，观察目前省会车辆“礼让斑马

线”情况。

省会“车不让人”被抓拍36227次
记者探访省会车辆如何“礼让斑马线”

1、行人在道路右幅人行横道行走、未抵达道路中心线时，在左幅道路行驶

的机动车应当减速行驶，可在确保安全的前提下通过人行横道。

2、行人在机动车道、非机动车道分离线外侧等待、未进入机动车道，机动

车应当减速行驶，可在确保安全前提下通过人行横道。

3、行人越过机动车道、非机动车道分割线，进入上述位置，机动车未停车

让行的，属于违法行为，应当处罚。

4、行人在道路中心线等待、未进入机动车所在车道，机动车未停车让行

的，属于违法行为，应当处罚。

5、行人越过道路中心线，进入机动车所在车道，机动车未停车让行的，属

于违法行为，应当处罚。

6、道路中央采用绿化带隔离，行人在道路中央驻足区等待的，机动车应当

减速行驶，可在确保安全的前提下通过人行横道。

据石家庄市交管局张华警官介绍，目

前省会大多数机动车驾驶人都有了斑马线

前礼让行人的意识，但还是有一部分驾驶

人没有意识到斑马线前鸣笛抢行、不主动

避让行人是交通违法行为。我国《道路交

通安全法》明确规定，“行人、机动车在行经

有信号灯的斑马线时，应按照信号灯指示

通行。机动车行经无信号灯控制的斑马线

时，遇行人通过斑马线，必须在斑马线外停

车让行。”在没有红绿灯的斑马线，行人没

有走进机动车道时，机动车应减速行驶，确

保行人安全前提下通过。行人沿斑马线走

入机动车道后，机动车应当停车让行，确保

行人安全通过，否则就属于违法行为，将被

处罚。如果斑马线是有交通信号灯控制

的，那么无论是行人、机动车还是非机动

车，都必须按照信号灯指示通行。对抓拍

到的不礼让过斑马线行人的车辆实施罚50

元计3分的处罚。据石家庄市公安局交管

局介绍，接下来还将陆续增加类似的电子

警察，预计初步将再增加30处，目前正在确

定具体位置。

同时，行人非机动车不按规定行驶，也

会被罚，比如行人闯红灯、不走斑马线的，

罚款5元。行人乱穿马路、翻越护栏等隔离

设施的，罚款20元。非机动车闯红灯、在机

动车道上行驶，罚款10元；非机动车进入二

环路、三环路主路以及槐安路、和平路等高

架道路行驶，罚款50元。拒绝接受处罚的，

扣留非机动车。

“礼让斑马线”需要慢慢适应

在采访过程中，记者了解到，也有很

多驾驶员不适应“礼让斑马线”，也不明

白怎么算礼让，怎么就会被抓拍。驾驶

员小高就不满地告诉记者：“我到了斑马

线以后，车都停下了，结果路过的行人站

着不动，也不知道他是在等人，还是在等

我通过，我看他站着不动，我就开车通过

了，谁知道被抓拍了，你说我冤不冤，是

他不过，又不是我不让他过，怎么就会被

抓拍了呢，难道一直耗着谁也不走吗？”

刘女士也遇到了类似的问题，据刘

女士介绍：“很多行人本来在斑马线上走

着，看到我开车过来以后就站着不动了，

想让我通过，可是我不敢过啊，我过了不

就被拍了吗。所以我把车停下也不敢

动，喇叭也不敢摁，就这样都不动坚持几

秒，行人才慢慢通过。你说这不是浪费

我时间吗？”采访过程中，记者遇到很多

类似的疑惑和问题。

怎么才算“礼让斑马线”

记者从交管部门获悉，截至7月31

日，首批15处抓拍设备已抓拍到机动车

不礼让斑马线行为36227次。从数据来

看，仍有部分司机一时间难改驾驶陋

习。记者随机采访十余名驾驶员，纷纷

表示仍在慢慢适应，开着私家车上班的

李先生表示：“我一次都没有被拍过，但

是前几天在通过斑马线的时候马上要

通过了，突然想起来会被拍，就赶紧放

慢速度，后面的车差点追上我，现在我

一般通过斑马线的时候都会慢慢地停

下来，等没有行人通过了我才缓慢通

过。不过幸运的是我一次都没有被拍

过，以后慢慢养成习惯就好了，看到斑

马线就好像看到红绿灯一样，慢慢就会

有心理暗示，这样自然而然就会给自己

一个警示，就不会被抓拍。”

李女士也一样，她告诉记者：“我一

开始也不适应，不过最近通过斑马线的

时候都会遵守规则，先让行人通过，而

且其他车辆也都很自然地停下，我倒是

觉得这样挺好的，感觉整个城市都变的

很美好，以前在视频里经常看到国外的

车辆给行人让行，现在咱们国际庄不也

做到了吗？人们慢慢地都会适应这样

的规则，这是好事儿，我举双手赞同，也

希望所有开车的司机都慢慢地养成习

惯，这样是对行人的负责，也是对自己

负责，更是对整个城市的文明素质负

责。”

跑了十多年出租车司机的王师傅

对“礼让斑马线”有绝招，他告诉记者：

“我们跑车的，天天不知道要过多少斑

马线，一开始确实有点不适应，后来的

哥的姐们都想到了一个好办法，遇到斑

马线只要看到行人，招手示意，让行人

先过，这样行人也会自觉地快速通过，

而我们等待的时间也会减少，大家都尽

量做到了，其实这是个好事，市民的素

质提高了，行人也保证了安全。”

驾驶员逐渐适应“礼让斑马线”

8月8日，记者在裕华路与体育大街

交叉口东行 200 米处一斑马线进行观

察，这条斑马线是两个小区的通道，很多

行人包括自行车和电动车都会从此经

过。本来由东向西的车辆通过建华大街

一路向西畅通无阻，车辆速度都很快，但

是到了这条斑马线都做到了缓慢经过，

当有行人时，车辆停下来后等行人通过

才渐渐启动通过。记者观察 5 分钟，只

有一辆白色外地轿车看到无人通行时飞

速通过。

在附近小区居住的王女士告诉记

者：“以前过这个路口都心情紧张，如果

领着孩子我都不敢从这里过，都是从别

处绕行，因为这的车速实在太快了，自从

听说车如果不让人会被处罚，我发现通

过的车真的慢了，也不摁喇叭了。我有

一次过的时候看到车慢慢地往前走，我

想让车先过，谁知道车里的司机不停地

笑着跟我摆手让我先通过。我心里还挺

开心的，一直这样保持下去，人们都谦让

一点点，咱们庄里人真的素质更高了！”

记者又来到裕华路与西大街交叉口

的斑马线，此路车辆很多，高峰期常有堵

车发生，记者观察5分钟的时间，每一辆

车经过时全部都是缓慢经过，如果遇到

行人都会停车让行。一位在西大街某小

区居住的老大爷告诉记者：“以前车过来

的时候离着老远就摁着喇叭，弄得我过

也不是，不过也不是，过个马路心里都突

突，但是最近一下子变的不但摁喇叭的

少了，我通过斑马线的时候这些车都停

着不动让我过，后来我看报纸上的新闻

才知道，原来是和行人抢行会被处罚，是

安装了监控抓拍设备，这就证明社会进

步了，制度的执行和完善才能解决根本

问题。”

多数司机做到了“慢”“停”

本报记者 刘涛 文/图
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